

Gegen Ende des Jahres 1956 beschloß der Vorstand der Japanese Association for the Religious Studies, den für 1958 in Tokyo geplanten neunten internationalen Kongreß für Religionsgeschichte dadurch vorzubereiten, daß eine größere Anzahl japanischer Gelehrter gebeten wurden, eine Abhandlung aus ihrem Forschungsgebiet beizusteuern, um den Stand und die Anliegen der Religionswissenschaft in Japan kenntlich zu machen und als Zeitdokument zusammenzufassen. Daraus entstand dieses Buch, das 45 Beiträge in 15 Abteilungen bringt: *Methods and Problems of Religious Studies* (1-28); *Philosophy of Religion* (29-75); *Sociology of R.* (77-95); *Psychology of R.* (97-117); *Ethnological Study of R.* (119-139); *Folkloristic Study of R.* (141-160); *Typological Study of R.* (161-209); *Shintoism* (211-232); *Systematic and Comparative Study of Buddhism* (233-283); *Morphology of Indian Religions and Thoughts* (285-335); *Chinese Buddhism* (337-367); *Japanese Buddhism* (369-388); *Historical Study of Christianity* (389-412); *Systematic Study of Christianity* (413-448); *Taoism* (449-465). Eine Tafel der bedeutsamen Daten aus der Religionsgeschichte Japans (467-477), ein Verzeichnis der genauen Umschriften (für Japan und China in den eigenen Charakteren) (478-496) sowie biographische Angaben über die Mitarbeiter schließen sich an (497-507).

Wenn man bedenkt, daß die Japanese Association for Religious Studies erst 1930, die Society for Shinto Studies 1947, die Japanese Association of Indian and Buddhist Studies 1951 und die Japanese Association of the Studies of Christianity 1952 gegründet wurde, dann ersieht man aus den angegebenen Fachgebieten und aus der Formulierung der Themen, welche umfassende Arbeit geleistet wurde. Das ersieht man noch mehr, wenn man einzelne Beiträge liest und sieht, wie gewissenhaft man bemüht war, aus dem einen Denk- und Sprachbereich in den anderen hinüberzukommen, ohne der Sache und den Autoren Abbruch zu tun.

Gerade in diesem Zusammenhang sind die Ausführungen über das Christentum bemerkenswert. Tetsutaro Ariga hebt hervor, wie sehr das Christliche in seinem spekulativen Bereich durch das ontologische Denken der griechisch-lateinischen Tradition geprägt wurde, wemgegenüber er es für richtiger hält, das Christliche — im Anschluß an den hebräischen Text von Exodus 3,14 — als hayathologisch zu kennzeichnen (S. 422). Daß für den Europäer vieles in dem Buch zu finden ist, was ihm nicht geläufig war oder in neuem Licht erscheint, braucht kaum gesagt zu werden.

Der sorgfältige Druck macht es verständlich, daß das Buch verspätet erschienen ist; möge es um so nachhaltiger für Verständnis und Klarheit wirken.

Münster

*Antweiler*

ROSENBERG, ALFONS: *Sibylle und Prophetin*. Otto Wilhelm Barth-Verlag/Weilheim (Obb.) 1960. 204 S., DM 14,80.

Nicht um auf „seltsame und absonderliche mystische Phänomene“ aufmerksam zu machen, sondern um die Wegweisung „vom Himmel her“ bei den Seherinnen der Antike, den Prophetinnen der Bibel und in der Geschichte des Christentums herauszuarbeiten, ist das Büchlein ROSENBERGS geschrieben worden. Der Leser soll, wenn er das Buch aus der Hand legt, ehrfürchtig dieser Art göttlicher Berufung gegenüber stehen und sie selbst bei solchen zwielichtigen Gestalten wie Juliane von Krüdener für möglich halten. Das Buch eignet sich vor allem in den Abschnitten über Hildegard von Bingen, Birgitta von Schweden und Katharina von Siena gut als anspruchsvolle Lesung. Stil und Gegenstand sind hier aufs feinste miteinander abgewogen.

Münster/Westf.

*H. Rusche*